

الرقم : 050	الموضوع : دور المرأة في التنمية المستدامة		مركز المرأة العربية للتدريب والبحوث
البلد : تونس	موقع الواب :	المصدر :	
العدد و [ص] :	التاريخ : 29 - 05 - 2010	Le quotidien	

## Consommation durable

# Et si les femmes sauvaient la planète?

La gent féminine prend la plupart des décisions d'achat et de consommation au sein de la famille. Elles auront donc la responsabilité d'enraciner un comportement de consommation plus durable.

« Et si les femmes pouvaient sauver la planète des dangers liés aux changements climatiques? ». C'est autour de cette interrogation qu'une étude a été élaborée conjointement en Tunisie et en Egypte, en vue de définir les modèles pour une éducation à la consommation durable par les femmes. Un séminaire organisé hier à Tunis par le Centre des femmes arabes pour la formation et la recherche (CAWTAR), en coordination avec un bureau de consultants, d'échanges et de développement entre le Nord et le Sud de la Méditerranée (North South Consultants Exchanges), a été l'occasion pour examiner les résultats des recherches.

En ce qui concerne la Tunisie, la synthèse de l'étude montre que la consolidation des acquis institutionnels, juridiques et politiques de la femme a favorisé l'émergence d'une dynamique associative, visant à mieux impliquer les femmes dans le processus de la protection de l'environnement. Il s'est avéré également que les femmes représentent environ le tiers des adhérents au tissu associatif avec au moins 35 femmes présidentes d'associations.

Seulement, l'étude a fait ressortir que les associations œuvrant dans le domaine de l'environnement ne représentent que 2% des associations actives en Tunisie, et au sein desquelles la présence de la femme n'est pas assez bien définie. Une participation que les données officielles estimaient,

cependant, à 35%.

Le constat qui importe le plus dans l'étude de la participation de la femme en Tunisie dans l'éducation à la consommation durable, est celui qui concerne le niveau de connaissance des concepts liés à la consommation. Les résultats de l'étude montrent en fait que les connais-

sances des femmes en Tunisie, en matière de développement durable et de consommation rationnelle restent très superficielles, ce qui affecte considérablement leurs aptitudes à jouer le rôle de pionnier au sein de la famille, poussant vers l'adoption d'habitudes de dépense et de consommation durables.

Dans la même synthèse présentée lors du séminaire, on estime que même si la notion du développement durable est assez assimilée par les représentants des ONG, ces derniers demeurent peu informés sur d'autres concepts de références internationales en la matière.

Convaincus que le changement des comportements de consommation au sein des ménages conduira à des changements progressifs des habitudes de la masse et aidera à une prise de conscience collective, les auteurs de l'étude considèrent que les femmes sont capables de jouer un rôle décisif. Les femmes peuvent déclencher et développer ce changement parce que ce sont elles qui prennent la plupart des décisions sur la gestion de la famille, et donc sur les achats et la consommation. En poussant

leurs ménages à opter pour une consommation rationnelle, les femmes contribuent directement et efficacement à la maîtrise des énergies, à la réduction des déchets et à la diminution des émissions des gaz à effet de serre. Les femmes sont alors bien capables de sauver la planète de tous les dangers liés aux changements du climat.

H. GHEDIRI